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– El Banco de España ha ele-
vado su previsión de creci-
miento de 2024 al 2,8%, pero 
advierte sobre el empleo y el 
consumo. ¿Qué parte hay de 
efecto contable y cuál de for-
taleza de la economía? 

Lo que hace la revisión del 
INE es cambiar el punto de 
partida, pero además confor-
me ha avanzado el año he-
mos visto sorpresas positivas. 
La mayor fue el crecimiento 
del segundo trimestre, muy 
por encima de lo esperado. 
Hay efecto arrastre, pero 
también tiene mucho que ver 
con que la economía está más 
fuerte. El Banco de España ha 
actualizado al 2,8%. La media 
de analistas está en el 2,6%, 
pero todos apuntando a una 
mayor fortaleza en 2024 y pa-
ra mí es muy relevante que se 
revise al alza el crecimiento 
de 2025. Supone que hay una 
expectativa muy positiva a 
futuro, no sólo fruto de lo ya 
pasado. Se revisará también 
al alza 2025, se mantiene el 
pulso de crecimiento. Espero 
buen comportamiento de la 
inversión, y en cuanto al con-
sumo hay varios determinan-
tes, como es el cambio de ci-
clo en los tipos de interés 
–que aliviará a los hogares hi-
potecados en más de 600 eu-
ros anuales–, y que los sala-
rios se siguen recuperando 
por encima de los precios. Es 
un sustento muy fuerte para 
una recuperación del consu-

mo privado. El mayor ele-
mento de incertidumbre vie-
ne por el contexto geopolíti-
co y cómo afectará a nuestros 
principales socios.  
– La oposición no tardó en 
replicar que la mejora de 
previsiones del Banco de Es-
paña obedece al nombra-
miento del exministro José 
Luis Escrivá como goberna-
dor. ¿No queda en cuestión 
con él la imagen de indepen-
dencia del Banco de España?  

La independencia del Ban-
co de España está garantiza-
da al 100%. Hubiéramos 
puesto a quien hubiéramos 
puesto, la mejora de las previ-
siones se hubiera interpreta-
do como algo sesgado en fa-
vor del Gobierno. A mí lo que 
me gustaría es que ese tipo de 
críticas fueran acompañadas 
de un análisis riguroso y de 
una alternativa. ¿Cuál es la 
previsión de crecimiento que 
tiene el señor [líder de la opo-

sición, Alberto Núñez] Fei-
jóo? ¿En base a qué supuestos 
se critica la previsión del 
Banco de España? Para mí 
eso es lo interesante. Pode-
mos entrar a discutir si tiene 
una previsión alternativa. 
CEOE tiene una previsión del 
2,7%; AFI, del 2,8%... ¿Son 
instituciones controladas por 
el Gobierno? No lo creo. Po-
demos discutir las previsio-
nes del Banco de España y de 
quien haga falta pero con to-

tal transparencia y con críti-
cas que tengan fundamento, 
pero no simplemente decir 
que no me gustan las previ-
siones porque son favorables 
al Gobierno, con lo cual se 
critica al Banco de España co-
mo también al INE. Ahí es 
donde se hace un flaco favor a 
nuestras instituciones.   
– ¿Con qué independencia 
se puede leer un análisis que 
haga Escrivá sobre la refor-
ma de las pensiones que él 
mismo firmó como ministro 
y que curiosamente fue muy 
cuestionada por el Banco de 
España en la etapa de su an-
tecesor Hernández de Cos? 

En el tema de pensiones te-
nemos una institución inde-
pendiente, la Airef, que es la 
encargada de hacer una valo-
ración de la reforma de pen-
siones y en su caso, en 2025, si 
considera que es necesario in-
troducir medidas adicionales, 
proponerlo. Entre las labores 
del Banco de España está la de 
asesorar en las decisiones de 
política monetaria del BCE, 
supervisar nuestro sector fi-
nanciero y asesorar al Gobier-
no en materia económica a 
través de sus análisis. Estoy 
totalmente convencido de 
que cuanto más independien-
te sea el análisis que me llegue 
del Banco de España más útil 
me resultará al elaborar mis 
medidas de política económi-
ca y así es como acogeremos 
cualquier tipo de análisis que 
venga del señor Escrivá. 

nuestro Plan de Recupera-
ción. Son líneas de inversión 
en numerosos ministerios, 
desde la pata industrial, de te-
lecomunicaciones, chips, en 
transformación digital, o des-
carbonización.  
– ¿Cómo avanza la ejecución 
de las ayudas europeas? ¿Da-
rá tiempo a agotarlas antes 
de agosto de 2026?  

En ejecución de fondos eu-
ropeos tenemos buenas noti-
cias: más de 42.000 millones 
han llegado a la economía real. 
Avanzamos con más de 1.500 
millones al mes de nuevas eje-
cuciones y es el ritmo al que 
queremos seguir con el objeti-
vo de aprovechar al máximo 
todos estos fondos. 
– ¿Cómo se garantizaría esa 
inversión sin Presupuestos?  

Ahora mismo estamos ya 
con los Presupuestos prorro-
gados de 2023 y lo que esta-
mos haciendo es conseguir 
que las prioridades se puedan 
llevar a cabo a través de es-
fuerzos de ingeniería presu-
puestaria, trasvasando canti-
dades o líneas presupuestarias 
de aquellos ministerios donde 
sobre a aquellos donde quere-
mos poner más énfasis.  
– ¿Complicaría la falta de 
Presupuestos el ajuste que 
exigen las reglas fiscales eu-
ropeas?  

Estamos trabajando con la 
Comisión Europea para poner 
sobre la mesa el 15 de octubre 
este plan fiscal estructural con 
los objetivos del 3% de déficit 
de este año; 2,5% en  2025; 
2,1% en el 2026 y 1,8% en 2027. 
Este es el marco que nos per-
mitiría seguir avanzando en 
ese esfuerzo de reducción de 
déficit e ir cumpliendo las exi-
gencias de las reglas fiscales.   
– ¿Por qué se ha retrasado de 
septiembre a octubre la pre-
sentación de ese plan?  

La propia Comisión Euro-
pea permite flexibilidad en la 
presentación con una fecha 
inicial, que es el 20 de septiem-
bre, más un margen hasta el 15 
de octubre, que es el día que te-
nemos que presentar el Plan 
Presupuestario. Nosotros jun-
tamos la presentación de am-
bos documentos, no es que ha-
ya ningún tipo de retraso. La 
mayoría de Estados miembros 
se van a ir también al 15 de oc-
tubre.  
– ¿Cómo y en qué plazo se 
acometerá el ajuste fiscal? 

El punto de partida es ir ba-
jando el déficit hasta el 1,8% 
[para 2027]. Las nuevas reglas 
fiscales europeas lo traducen 
todo a una sola variable que es 
el crecimiento del gasto y ese 
es el punto en el que estamos 
ahora mismo trabajando con 
la Comisión Europea y era im-
portante esperar a conocer la 
actualización que ha hecho de 
los datos de contabilidad na-
cionales Instituto Nacional de 
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tener un mercado único en las 
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La prioridad es completar 
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prórroga se puede hacer con 
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Presupuestos

Carlos Cuerpo, titular de Economía, en su despacho del Ministerio, en un momento de la entrevista.
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“La independencia del Banco de 
España está garantizada con Escrivá”

Estadística para que tenga-
mos la imagen más fiel del cre-
cimiento de nuestra econo-
mía, porque dependiendo de 
nuestro punto de partida el es-
fuerzo que tengamos que ha-
cer será mayor o menor. La re-
visión al alza juega a favor. 
Cuanto mayor sea la mejora 
estructural de nuestra econo-
mía, menor será el esfuerzo 
necesario para reconducir 
nuestras finanzas públicas.  
– ¿En qué términos revisará 

ahora sus previsiones de cre-
cimiento?  

Tenemos previsión de ac-
tualizar nuestro cuadro ma-
croeconómico sobre la base 
de los buenos datos macro y 
de la revisión de la contabili-
dad nacional que ha hecho el 
INE. La economía está más 
fuerte. Es inexcusable revisar 
de nuevo  al alza nuestras pre-
visiones de crecimiento eco-
nómico   [en julio ya se subie-
ron del 2% al 2,4% para 2024  y 

del 1,9% al 2,2% para 2025] al 
igual que han ido haciendo el 
resto de analistas en las últi-
mas semanas, y no solo para 
2024 sino para 2025. Para mí, 
el hecho de subir las previsio-
nes para 2025 es más impor-
tante que 2024, que ya está ca-
si todo vendido... Y que haya 
coincidencia de que se va a se-
guir con este buen pulso eco-
nómico hacia adelante es muy  
buena señal.   
– ¿Cuál es el impacto retros-

pectivo de la revisión al alza 
del INE?  

Tiene impacto en muchas 
dimensiones. Hemos crecido 
más de lo que se había dicho en 
2021, 2022 y 2023, y esto cam-
bia en qué momento hemos 
recuperado el nivel precovid. 
Nos hemos recuperado de ma-
nera más fuerte y antes. Tene-
mos una economía 36.400 mi-
llones más grande en términos 
nominales, y esto afecta direc-
tamente a nuestro nivel de 

deuda respecto a PIB: estaría-
mos casi tres puntos por deba-
jo en 2023, ya en el 105% que 
era nuestro objetivo para 
2024. Esto es una señal muy 
positiva para los mercados. 
Nuestro PIB per cápita ha su-
bido en 2,5 puntos pese al in-
cremento de la población que 
hemos tenido muy por encima 
de otras grandes economías 
europeas. Tenemos 160.000 
ocupados nuevos como conse-
cuencia de esta revisión.


